
Дорогой Владимир Георгиевич, 

Позвольте от всей души поздравить Вас и всех сотрудников Степного с двадцатилетием Заказника! Вы очень 
многого достигли за эти двадцать лет. 

Степной начинал двадцать лет назад практически с нуля. Радостно видеть, как усилиями неравнодушных, 
целеустремленных  и энергичных людей Степной превратился от просто выделенного участка степи в ареале 
сайгака, в международно-известную территорию охраны сайгака. Здесь сайгаки обрели дом  и спокойное 
убежище, куда уже не суются браконьеры. Вашими усилиями созданы условия, в которых сайгак смог 
постепенно восстановиться.  

Я помню, что когда я приезжала в Заказник году в 2006-2007, удалось увидеть всего двух самцов! Эта ситуация 
вашими усилиями была переломлена и уже несколько лет популяция сайгаков растет. Это огромное 
достижение и низкий поклон всей команде Степного за это!!!  

Степной не только спасает сайгаков от браконьеров, но и защищает среду обитания! Ваша героическая борьба с 
пожарами в результате, которой степь не горит уже несколько лет, привела к восстановления не только 
сайгаков и но и других животных на территории Заказника. Не случайно в Степной приезжают фотографы и 
съемочные группы. В результате сайгак становится все более узнаваемым животным не только среди жителей 
России и стран Средней Азии, но и среди жителей многих других стран. 

Сайгак наконец внесен в Красную книгу РФ, он имеет и международный охранный статус по Конвенции ООН о 
Мигрирующих видах. По Конвенции о предотвращении нелегальной торговли растениями и животными, 
СИТЕС, которая утвердила нулевую квоту на международную торговлю сайгаками и их дериватами в августе 
2019 года. 

Хочется пожелать, что бы был введен полный запрет на использование животных в традиционной Китайской 
медицине, наряду с только что принятым запретом в Китае об использовании в пищу диких животных 
(результат разгорающейся пандемии, источником которой стал природный источник).  Это снизит запрос 
черного рынка на сайгаков. 

Я рада, что на протяжении всех этих лет мы могли помогать Степному и, что мы сопричастны успеху в деле 
сохранения сайгака. 

Владимир Георгиевич,  спасибо огромное за Ваш труд. 

Хочется пожелать дальнейших успехов, здоровья и благополучия Вам и всем сотрудникам Степного. А так же 
Анне Анатольевне, которая на протяжении этих лет была и остается ангелом-хранителем! И конечно 
дальнейшего процветания Степному и сайгакам. Хорошего бюджета, побольше доноров и что бы вы не 
испытывали недостатка средств в вашей работе! 

Всего наилучшего, Мария Воронцова 

 


